



Programme "Mon Voisin Éléphant"

L'Éducation pour notre coexistence harmonieuse avec les éléphants

Septembre 2010

Contexte

Le siècle passé a vu le nombre des éléphants diminuer dramatiquement du fait de la destruction de leurs habitats naturels et du commerce de l'ivoire. Alors que la population humaine continue de croître, il est urgent de nous interroger sur notre capacité à partager la Terre avec les éléphants et la biodiversité. Serons-nous capables de prendre les bonnes décisions pour une coexistence harmonieuse avec nos voisins pachydermes ? Leur laisserons-nous assez d'espace et de ressources ?

Parce que nous serons probablement, d'ici 2050, 9 milliards d'individus sur Terre, ces décisions ne pourront être celles d'un petit nombre. Elles devront être prises de manière démocratique et collective par une large majorité. La conservation des éléphants ne peut être envisagée comme la seule responsabilité des spécialistes; elle relève de celle de chacun d'entre nous.

Afin de conserver les éléphants, nous devons protéger leurs habitats naturels. Protéger leurs habitats ne bénéficie pas seulement aux éléphants mais également à l'ensemble de la biodiversité comprise dans leur aire de répartition. Cela nous bénéficie aussi car notre environnement s'en trouve préservé, ainsi que les services que nous rendent quotidiennement et gratuitement les écosystèmes naturels. En d'autres termes, protéger les éléphants est de notre propre intérêt, pour les générations actuelles et à venir.

Nous protégeons ce que nous apprécions, et nous apprécions ce que nous connaissons. Les éléphants ont beau être parmi les animaux les plus grands et les plus emblématiques, nous avons appris, grâce au programme "Enfants et Éléphants" (2001 – 2010 : www.enfantsetelephants.net) que la vaste majorité des enfants vivant dans les pays de l'aire de répartition des éléphants ne connaissent pas ces animaux. Ils sont encore moins nombreux à avoir la chance de les voir, alors même qu'ils sont des éléments grandioses de leur patrimoine naturel et culturel. Sans cette connaissance des éléphants, il est très peu probable que la jeune génération prendra les décisions nécessaires à leur conservation. En 2050, les enfants âgés aujourd'hui de 10 ans auront 50 ans et seront alors des décideurs influents. Afin de prendre les bonnes décisions, ces enfants ont besoin d'apprendre à quel point les éléphants sont importants pour les écosystèmes qu'ils occupent et combien la préservation de ces écosystèmes est importante pour l'Humanité.

Dans chaque région où les éléphants sont encore présents, ils font partie du patrimoine naturel et culturel local et sont à préserver. Mais les éléphants font aussi partie du patrimoine naturel et culturel de l'Humanité toute entière. Nous sommes tous concernés par le défi que pose la conservation des éléphants. Collectivement, nous avons besoin de trouver les solutions qui permettront une coexistence harmonieuse avec nos voisins pachydermes, réduisant au maximum les conflits hommes-éléphants, aidant ceux qui souffrent de ces conflits et laissant le plus de place possible pour les habitats naturels. La sensibilisation et l'éducation sont les premiers pas indispensables vers une coexistence harmonieuse à long terme.

La mission du programme "Mon Voisin Éléphant" est de diffuser une prise de conscience sur cet enjeu à travers l'éducation et la sensibilisation, tout spécialement auprès des enfants vivant dans les pays de l'aire de répartition des éléphants.

Trois objectifs principaux

1. **Sensibiliser le public le plus large aux enjeux de la coexistence humains-éléphants via un site Internet participatif.** Sur ce site Internet, nous présentons les différentes populations d'éléphants en mettant en avant la singularité de chacune d'entre elles (importance culturelle, particularités biologiques et écologiques,...) et nous mettons en avant les lieux où il est possible d'aller admirer ces magnifiques animaux. Une carte permet de localiser ces sites. Tous les spécialistes et amis des éléphants peuvent y contribuer en nous envoyant des photos et informations sur leurs voisins éléphants. Les éléphants sauvages comme les éléphants soignés par les hommes y sont représentés. Avec la participation du plus grand nombre, nous espérons faire rapidement le tour du monde des éléphants.
2. **Mettre en place un observatoire de la coexistence humains-éléphants.** Pour chaque population d'éléphants nous espérons contribuer à l'étude des relations humains-éléphants en sondant les perceptions que les différentes générations ont de leurs voisins éléphants. Par ce travail d'enquête, nous comptons sensibiliser les voisins directs et indirects des populations d'éléphants à la question de leur conservation et encourager l'éducation des enfants vers une meilleure coexistence. Compte tenu de la situation très préoccupante des populations d'éléphants d'Afrique de l'Ouest, nous focalisons nos premiers efforts vers cette région.
3. **Contribuer à la création de mallettes pédagogiques pour les écoles primaires des pays de l'aire de répartition des éléphants.** Lors des enquêtes menées pour l'observatoire de la coexistence humains-éléphants, nous diffuserons auprès des écoles primaires un fascicule intitulé "Mon Voisin Éléphant" destiné aux enseignants et aux écoliers. Dans ce livret sera mise en valeur la population d'éléphants la plus proche afin d'encourager les écoliers et leurs enseignants à organiser une classe nature pour aller à leur découverte. A l'occasion de la diffusion de ce livret, les enfants pourront réagir et exprimer leurs idées sur les solutions qu'ils imaginent pour une coexistence harmonieuse avec les éléphants. Ces idées seront précieusement collectées.

Mise en oeuvre

- Une première version du site Internet est déjà en ligne et nous avons commencé à collecter les images des éléphants du monde entier. Un appel à photo est téléchargeable sur le site www.deselephantsetdeshommes.org. Une seconde version du site Internet, bien plus développée, sera mise en place dès que nous aurons réuni les fonds nécessaires pour le développer.
- Nous prévoyons de commencer les enquêtes de l'observatoire de la coexistence humains-éléphants, ainsi que la campagne de sensibilisation dans les écoles primaires, au Burkina Faso, dans la région du Mouhoun où nous avons mis en place le programme éducatif www.enfantsetelephants.net

Rejoignez-nous !

Nous avons besoin de votre soutien pour ce programme. Tout mécénat individuel ou d'entreprise sera d'une grande importance pour son développement. Nous pouvons être contactés sur l'adresse e-mail suivante : contact@deselephantsetdeshommes.org

Julien Marchais - Des Eléphants & Des Hommes

UICN – Programme Aires Protégées d'Afrique Centrale et Occidentale

